



Cátedra UNESCO de Educación para la Paz

Universidad de Puerto Rico



Comentario acerca de

Tercera Lección Magistral 1999-2000 de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, UPR-RP¹

De Vieques a la Universidad: Lecciones y necesidades del pueblo de Vieques en su lucha por la paz y el desarrollo

Robert Rabin, Miriam Sobá, Carlos Zenón

Por: Jorge L. Colón

La Tercera Lección Magistral de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz se llevó a cabo el 28 de febrero de 2000, durante el Año Internacional de la Cultura de Paz y diez meses después de la muerte de David Sanes en abril de 1999. La lección lleva por título: *De Vieques a la Universidad: Lecciones y necesidades del pueblo de Vieques en su lucha por la paz y el desarrollo*. Tres protagonistas de la lucha que se estaba llevando en Vieques en ese momento ofrecieron esa Lección Magistral: Miriam Sobá de la Alianza de Mujeres Viequesenses, Carlos Zenón de la Asociación de Pescadores de Vieques, y Robert Rabin del Comité Pro Rescate y Desarrollo de Vieques.

Para el momento en que se llevó a cabo la Lección Magistral ya la Comisión Especial de Vieques había rendido su informe, sus recomendaciones se habían adoptado como política pública del gobierno de Puerto Rico, trece campamentos de desobediencia civil se habían instalado en la zona de tiro en Vieques para asegurar que no se continuara el bombardeo, y se había llevado a cabo la Marcha por la Paz de Vieques en que alrededor de

¹ Comentario presentado en XII Feria Internacional del Libro, en San Juan, Puerto Rico el 22 de octubre de 2009.

150,000 personas marcharon bajo la consigna **¡Ni una bomba más en Vieques!** en rechazo a la directriz de los Presidente Clinton de permitir el bombardeo en Vieques hasta mayo de 2003 pero con “bala inerte” y de hacer un referendum en Vieques con dos opciones: el uso de Vieques para practicas militares hasta el 2003 o la permanencia indefinida de la Marina en Vieques.

Las tres personas que ofrecieron la Lección Magistral representaban en ese momento prácticamente tres generaciones de lucha en Vieques. Carlos Zenón representaba la lucha que se llevó a cabo en Vieques desde que la Marina se apoderó de 2/3 partes de todo el territorio de la Isla Nena y expropió a las familias viequenses de sus casas y sus tierras en los años '40 del siglo XX. Según narró en su Lección Magistral, la familia de Carlos Zenón fue expropiada y su lucha por años, ejemplificada por las acciones de desafío a la Marina desde sus lanchas contra los buques de la Marina en los 70s, le valió tener que ir a la carcel, pero dando siempre un ejemplo de dignidad y lucha consecuente.

Robert Rabin representaba la renovada lucha que se dio en Vieques a partir de principios de los 90 con la consigna de las 4 D's: Desmilitarización, Descontaminación, Devolución (de las tierras) y Desarrollo (sustentable) bajo el liderato del Comité Pro Rescate y Desarrollo de Vieques del cual Robert Rabin era y continúa siendo uno de sus líderes. Robert representa la solidaridad hecha carne. Viequense por adopción, historiador, narró la historia de la presencia militar en Vieques y presentó su admiración por luchadores de siempre como Ismael Guadalupe y Luisa Guadalupe y por los nuevos desobedientes civiles, particularmente los jóvenes, que eran la semilla para lograr el futuro desarrollo sustentable de Vieques.

Miriam Sobá representaba el surgimiento luego de la muerte de David Sanes en 1999 de una organización que se ganó el respeto de todos por reclamar que la lucha por la

Paz de Vieques también tenía que contar con el participación activa e igual de importante de las mujeres de Vieques (participación que no era realmente nueva), la Alianza de Mujeres Viequenses (AMV), que contaba con Miriam como portavoz. Miriam narró la lucha histórica de las mujeres viequenses por la paz en su tierra, desde la esclavas que pasaron por el sufrimiento de ver a sus hijos arrebatados para dárselos a familias españolas, y por la explotación sexual. Miriam refleja lo que ella llama “las fuertes huellas africanas y una determinación de defender la dignidad humana que se manifiestan en la mujer viequense de hoy.” También mencionó Miriam la lucha de mujeres provenientes de islas vecinas en contra del abuso de las haciendas azucareras, donde protestaron quemando cañaverales entre otras acciones. Nos recordó Miriam que la primera sección de Damas Nacionalistas de Puerto Rico se formó en Vieques el 16 de junio de 1930 y que las mujeres como Lula Tirado, Nereida Rivera, Lula Meléndez y Norma Torres participaron en los piquetes y desafíos en tierra y mar, actividades culturales y educativas y acciones callejeras contra el personal militar en el sector civil de Vieques. Destacó la aportación de Doña Isabel Rosado y las luchas históricas de mujeres como Nilda Medina, Lilliana Cruz, Petra Encarnación, Luisa Guadalupe, Severina Guadalupe, Nena Rivera y las nuevas de la AMV.

El tema de esta Lección Magistral tiene gran resonancia en la actualidad por varias razones. Primero, porque aún la Paz con Justicia no se ha logrado en Vieques ya que los terrenos antiguamente de la Marina no han pasado aún a manos viequenses. No se ha logrado la descontaminación y se siguen detonando bombas como medio de remoción de las miles que quedan sobre el terreno. Además aún se está dando la lucha por lograr el desarrollo sustentable. Recientemente ha vuelto a surgir el tema de la salud en Vieques porque la Agencia Federal de Sustancias Tóxicas y Registro de Enfermedades (ATSDR) ha admitido que no tenía evidencia concluyente para llegar a las conclusiones que publicó

entre el 2001 y el 2003 exonerando a las prácticas militares de los daños a la salud de los viequenses. Por años científicos solidarios puertorriqueños y del exterior habían criticado los análisis del ATSDR por ser viciados y científicamente inválidos. Ahora ofrecen dar una nueva mirada al caso de Vieques, y como nos demostraron Miriam, Robert y Carlos, debemos mantenernos en alerta y nunca confiar ciegamente en ellos.

Finalmente, esta Lección Magistral tiene enseñanzas para la situación actual del país, inmerso en un gran desasosiego social por las políticas neoliberales adoptadas por la administración del gobernador Luis Fortuño. Miles de trabajadores y personas de múltiples organizaciones sociales, culturales, civiles y de todo tipo se han tirado a la calle a protestar por los despidos ocasionados por la implantación de la Ley 7. La lucha por lograr un país donde las personas, su dignidad y felicidad, tengan prioridad sobre las ganancias de las corporaciones, es que puede aprender mucho del ejemplo de solidaridad y unión en la acción ejemplificada por la lucha por la Paz de Vieques. Lucha que fue un ejemplo de acción a favor de una *Cultura de Paz* que, en contraposición a la cultura de guerra, respeta todas las vidas, rechaza la violencia, libera la generosidad, escucha para comprender, preserva el planeta y reinventa la solidaridad.